

## Mot du Président de l'UD67 Monsieur Didier BRISSAC



Bonjour à toutes et à tous,

Je vous présente les deux faces du nouveau drapeau de l'UD67. Drapeau financé entièrement par les subventions de la Collectivité Européenne d'Alsace, de la ville de Strasbourg et de la SNEMM.

Après avoir passé le cap des fêtes de fin d'année et fait la liste des bonnes résolutions, il me reste à vous souhaiter, Que 2025 vous soit heureuse, que la paix, le repos et la santé vous tiennent lieu de fortune.

### Effectif au 31 Décembre 2024

|                    | SIEGE       | MT  | DE  | ME | MA | Total | Moy/âge |
|--------------------|-------------|-----|-----|----|----|-------|---------|
| Rattaché à l'UD 67 | Haguenau    | 06  | 2   | 0  | 3  | 011   | 83      |
| 236                | Strasbourg  | 71  | 39  | 0  | 17 | 127   | 76      |
| 272                | Sélestat    | 63  | 13  | 0  | 4  | 080   | 76      |
| 323                | Haguenau    | 156 | 73  | 1  | 32 | 262   | 70      |
| 409                | Wissembourg | 27  | 21  | 0  | 27 | 075   | 66      |
| 1295               | Schirmeck   | 18  | 10  | 0  | 5  | 033   | 76      |
| 1702               | Erstein     | 14  | 8   | 0  | 2  | 024   | 70      |
| Total              |             | 355 | 166 | 1  | 90 | 612   | 74      |

## **01 octobre à Schirrhein Présentation du concours ONaCVG**



L'école primaire de Schirrhein sera la première école primaire du Bas-Rhin à participer au concours de l'Office National des anciens Combattants et victimes de Guerre intitulé « Les petits artistes de la mémoire ». La première intervention du président de l'UD67 avait pour but de présenter et préparer la classe de CM2 à la réussite de ce challenge.

Les élèves étaient à l'écoute des explications et très impliqués lors de l'échange sous forme de questions réponses qui à suivi. La maitresse a dû intervenir pour permettre au président de repartir.

## **Le 04 octobre à Haguenau Repas des Dames d'Entraide de la 323°section**



Pour le dernier repas de l'année, c'est au restaurant l'Unik de Haguenau que se sont retrouvées les fidèles participantes dont quatre Dames d'Entraide de la 409° section de Wissembourg.

## **08 octobre à Strasbourg Réunion Présidents(te) de section**



L'accueil des participants c'est fait dans la salle de réunion BROGLIE du Mess de garnison. Après une minute de silence en hommage aux sociétaires décédés depuis le dernier rassemblement, le président à évoqué plusieurs sujets au niveau du siège dont la validation du congrès national en 2026 à Strasbourg. Un instant solennel a été marqué lors de la présentation du nouveau Drapeau de l'UD67 par le Porte-Drapeau de l'UD M. Armand JANKOWSKI.

## 13 octobre à Soufflenheim Assemblée générale Départementale de l'UNPRG

Assemblée générale Départementale du Bas-Rhin de l'Union Nationale des Personnels et Retraités de la Gendarmerie (UNPRG) ce dimanche matin au CERAM de Soufflenheim.



## Cérémonie du 27 octobre à Schwindratzheim DRAKKAR

Dimanche 27 octobre, une trentaine de membres du comité du Souvenir français et des parachutistes de l'Union nationale des parachutistes Nord Alsace ont répondu à l'invitation du président Patrick Kautzmann pour la cérémonie du devoir de mémoire du Souvenir français.



Accueilli par le maire de Schwindratzheim, Xavier Ulrich, et ses adjoints, c'est en cortège derrière la dizaine de portedrapeaux que le groupe s'est dirigé vers le cimetière pour se recueillir devant la tombe du caporal Albert Dub.

Après avoir fleuri la tombe de Lucien Faessel, vice-président fondateur du Souvenir français de Hochfelden, ils se sont rassemblés autour du monument aux morts afin de commémorer le 41<sup>e</sup> anniversaire de la tragédie de l'attentat du « Drakkar » à Beyrouth au Liban.

Après le dépôt d'une gerbe, Jean-Marie Fleck, Chef de musique de la batterie fanfare municipale de Haguenau, a interprété à la trompette la Sonnerie aux morts et La Marseillaise.

## Cérémonie du 11 novembre à Saverne

Patrick Hetzel, Ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, a fait, lors de la cérémonie



De commémoration savernoise du 11 novembre aux monuments aux morts sa première sortie officielle en Alsace. Environ 200 personnes ont fait le déplacement pour écouter la lecture de la lettre du Ministre des Armées et des anciens Combattant, Sébastien Lecornu et de Jean-Louis Thieriot, Ministre délégué. Nous Garderons en Mémoire la phrase de Stéphane Leyenberger, Maire de Saverne « Il n'y a pas de grande guerre, ni de guerre propre, et s'il peut y avoir des guerres justes, ce sont toujours au final, des

gueules cassées, des vies brisées et des familles dévastées. »

## Cérémonie du 11 novembre à Haguenau

Devant le monument aux morts, les haguenoviens ont commémoré l'armistice du 11 novembre 1918. Cérémonie placée sous la présidence du sous-préfet de Haguenau-Wissembourg, Stéphane Chipponi qui a insisté sur la nécessité de défendre la paix en Europe et dans le monde.

Après la lecture de la lettre du ministre, trois gerbes ont été déposées par les élus accompagnés par le conseil municipal des enfants.

La cérémonie s'est clôturée par une Marseillaise chantée pour la première fois par la chorale de l'école primaire Saint-Nicolas



## Cérémonie du 11 novembre à Herrlisheim



Aujourd'hui, la commune de Herrlisheim a rendu hommage aux soldats tombés pour notre liberté.

N'oublions jamais !, il y a 106 ans, le 11 novembre 1918 à 5h du matin, l'Armistice de la Première Guerre mondiale était signé, marquant la fin d'un des conflits les plus tragiques de notre histoire. Ce jour-là, les cloches de France ont résonné pour célébrer la paix retrouvée, furent les premiers mots de Mme Nadine Beuriot 1<sup>ère</sup> Adjointe au Maire de Herrlisheim pour ouvrir cette cérémonie.

La lecture de la lettre du Ministre des Armées et des anciens Combattant, Sébastien Lecornu a été lu avant L'énumération des disparus de la commune par les enfants du conseil municipal.

## Cérémonie du 11 novembre à Kaltenhouse

Lundi 11 novembre à 11h, à l'issue de l'office religieux, la population kaltenhousienne s'est réunie devant le monument aux morts pour célébrer le 106ème anniversaire de l'Armistice de 1918 et pour rendre hommage à tous ceux tombés pour la France par la commémoration de la Victoire et de la Paix.

Etaient au rendez-vous autour d'Isabelle Wenger, maire du village, les élus de la commune, des enfants du conseil municipal des jeunes, des représentants des régiments stationnés à Oberhoffen, le représentant de la 323<sup>ème</sup> section de la Médaille Militaire accompagné du porte-drapeau et les sapeurs-pompiers de Kaltenhouse.

Parmi le nombreux public, les adjoints honoraires, des présidents et membres des associations locales.

Après le mot d'accueil d'Isabelle Wenger, la cérémonie a été ponctuée de moments intenses : lecture d'un poème par des élèves de l'école

élémentaire, dépôt de gerbe avec deux élus du conseil municipal des enfants, sonnerie aux morts, minute de silence, lecture du message du ministre des armées avant que la Marseillaise ne soit chantée – a capella – par les élèves de l'école élémentaire, sous la baguette de leurs enseignantes.

En fin de célébration, Madame la maire a mis à l'honneur Monsieur Louis Lourel, porte-drapeau de la 323<sup>ème</sup> section de la Médaille Militaire, en lui attribuant l'insigne pour ses trois années de bons et loyaux services en tant que porte-drapeau national.



## Cérémonie du 11 novembre à Schirrhein



Après la l'office religieux en hommage aux combattants de tous les conflits et en particulier ceux de la grande guerre.

Le cortège des participants, Drapeau en tête c'est dirigé vers le n° 87 de la rue Principale où l'attendait les élèves de l'école primaire et une partie du public. La cérémonie a été marquée par le discours des maires des deux communes rappelant que la paix est une valeur fragiles, alors même que les conflits se multiplient à travers le monde. Comme dans toutes les communes, l'énumération des Disparus des deux villages sous l'uniforme Français ou Allemand, a été lu par le conseil municipal des enfants.

Les élèves des classes de CM1 & CM2 ont offert un chant d'espoir au public, avant le dépôt de gerbes au pied du monument aux morts et la sonnerie aux morts, puis les mêmes élèves ont entonné la Marseillaise, repris en cœur pour les accompagner par le public venu nombreux pour ce rendez-vous commémoratif annuel.



## 21 novembre à Kaltenhouse Beaujolais nouveau

« Ce n'est pas un vin qui est là pour impressionner mais plutôt pour rassembler autour d'un verre, comme chacun peut le constater ce soir », sont les mots prononcés par le président à la cinquantaine de convives.



Le goût du beaujolais dépend de son producteur ? Chacun est unique, mais tous ont un point en commun : un profil fruité et frais qui séduit dès la première gorgée. On y retrouve des arômes éclatants de fruits rouges, comme la fraise, la framboise, le cassis, la myrtille et bien sûr la cerise.

L'idée reçue ? Qu'il aurait un goût de banane ! Date du temps où les producteurs utilisaient des levures qui pouvaient effectivement laisser place à des arômes de bananes. Mais aujourd'hui, plus aucun producteur n'utilise ces levures (alors si vous commencez à ressentir ce petit arrière-goût de ce fruit délicieux... peut-être que c'est le moment de poser votre verre !). »

Ce rassemblement convivial a été l'occasion de remercier Mme Isabelle WENGER, maire de Kaltenhouse représentée par Mme Dominique CHER 2ème Adjointe et M. José REAL Président de la Société Nationale d'Entraide de la Médaille Militaire en leur remettant un petit présent à l'effigie de la Médaille Militaire.

Avant de prononcer l'expression bien militaire et tant attendu « la main dessus », le président a fait un point sur l'effectif qui est de 260 sociétaires et rappelé que tout le monde pouvait nous rejoindre dans notre aventure.



## 22 novembre à Saverne 80° Anniversaire de la Libération

La célébration des 80 ans de la libération de Saverne, qui a eu lieu vendredi 22 novembre, s'est essentiellement adressée à la jeunesse. L'histoire des soldats de la 2<sup>e</sup> DB n'a désormais plus de secret pour les élèves des différents établissements scolaires.

Le maître-mot de tous les intervenants lors de la cérémonie était la transmission de la mémoire aux nouvelles générations. C'est d'ailleurs dans ce but que les élèves des écoles élémentaires, les collèges et lycées savernois ont été invités à y participer au square de la borne de la 2<sup>e</sup> DB.



Dans le protocole des prises de paroles, le sous-préfet de Saverne, Loïc Luisetto, a su parler aux plus jeunes. « Votre présence est hyper-importante », leur dit-il en préambule. Puis de leur raconter l'histoire du serment de Koufra prononcé dans le désert libyen en 1941, de ces « gars » menés par le général Leclerc qui se sont promis de libérer la France et d'arborer le drapeau tricolore en haut de la cathédrale de Strasbourg. Et qui, avec conviction et courage, y sont parvenus. « On est tous réunis pour se souvenir de ça ! Ces soldats ont laissé une trace dans le cœur des gens, dans nos familles. Et cette trace, on veut qu'elle soit visible par ces bornes », résume-t-il.

Puis le représentant de l'État s'est même mué en instituteur, se permettant de donner des devoirs aux enfants : « En rentrant, je veux que vous racontiez cette histoire chez vous, que vous disiez à votre famille qu'il y a 80 ans, il y a des hommes qui ont sauvé la France pour que nous puissions être libres. » Une mission acceptée avec plaisir par les intéressés.



En ce qui concerne le dévouement et l'engagement, les militaires du 1<sup>er</sup> régiment d'hélicoptères de combat (RHC) de Phalsbourg ont été le meilleur exemple du jour.



Regroupés sur le parc du château des Rohan où deux hélicoptères avaient été posés, ils ont procédé à une cérémonie de prise d'arme officielle. Et c'est symboliquement avec le chant de la 2<sup>e</sup> DB, interprété par la chorale du lycée Leclerc de Saverne, que l'anniversaire des 80 ans de la libération de Saverne s'est achevé.

## 23 novembre à Strasbourg 80° Anniversaire de la Libération

Le chef de l'État a présidé, ce samedi 23 novembre 2024, la cérémonie du 80e anniversaire de la Libération de Strasbourg ainsi que la découverte du camp de concentration Natzweiler-Struthof, seul camp de concentration sur le sol français.

Il a débuté cette journée mémorielle à Strasbourg avec une cérémonie militaire sur la place Broglie, où il a décoré de la légion d'honneur quatre vétérans présents.



Il s'est ensuite rendu à l'aula Marc Bloch du Palais universitaire pour prononcer un discours, dans lequel il a annoncé la panthéonisation de l'historien et résistant Marc Bloch, assassiné par les nazis en 1944. Il a également remis la légion d'honneur à Daniel Bloch, fils de Marc Bloch et résistant.



Daniel BLOCH

A l'issue, il s'est rendu sur le site de l'ancien camp de concentration Natzweiler-Struthof pour un parcours mémoriel suivi du ravivage de la flamme du déporté avant de conclure sa visite au Mémorial d'Alsace-Moselle.

Ce déplacement était l'occasion d'honorer différentes mémoires :

Le serment de Koufra des hommes de la 2e DB de ne déposer les armes que lorsque le drapeau français flottera sur la cathédrale de Strasbourg ;

L'armée d'Afrique qui a participé à libérer la France avant la bataille d'Alsace-Moselle ;

Les incorporés de force d'Alsace-Moselle ;

Les changements de nationalités successives en Alsace-Moselle ;



Dépôt de Gerbe camp de concentration Natzweiler-Struthof

La figure de Marc Bloch, qui fut notamment professeur à l'Université de Strasbourg ;

L'horreur nazie du seul camp de concentration située sur le territoire français.

Le chef de l'État a ainsi clôturé à Strasbourg l'année commémorative 2024, qui débuta en avril par le 80e anniversaire des combats des Glières.

## 24 novembre à Erstein 80° Anniversaire de la Libération



Erstein a commémoré ce dimanche 24 novembre les 80 ans de la Libération en présence de nombreux habitants, élus, enfants, consuls, ambassadeurs, associations d'Erstein, représentants des associations patriotiques, des anciens combattants, des sapeurs-pompiers, des sapeurs-pompiers, du Jaegerbataillon d'Illkirch-Graffenstaden, de l'Eurocorps de Strasbourg, de l'harmonie municipale, de la fanfare des Pompiers et des choristes Vox Cantana.

Une cérémonie en hommage aux Libérateurs où les enfants ont cité tous les morts au conflit nés à Erstein.

M. le Maire et ses invités ont baptisé un véhicule blindé de Commandement désormais nommé « Erstein 1944 », dévoilé une plaque en l'honneur du Général Leclerc qui avait installé son QG à Erstein durant un mois lors de la bataille d'Alsace et déposé une gerbe au lieu de naissance à Laure Diebold Mutschler, Compagnon de la Libération, Résistante née à Erstein.

L'exposition sur les 80 ans de la Libération et celle des Héroïnes oubliées a été visitée. Elle est accessible à l'Etappenstall jusqu'au 28 novembre.



## 26 novembre à Preuschdorf Présentation du concours ONaCVG



L'école primaire de Preuschdorf sera la deuxième école primaire du Bas-Rhin à participer au concours de l'Office National des anciens Combattants et victimes de Guerre intitulé « Les petits artistes de la mémoire ».

Après avoir présenté le concours de l'ONAC, le président de l'UD67 s'est plié au jeu des questions réponses des enfants de la classe de CM2.

Les élèves étaient très attentifs sur la manière de procéder pour rassembler des renseignements dans leur propre famille. Avant de repartir, M. Brissac a laissé un certain nombre de documents permettant d'obtenir le parcours des soldats alsaciens incorporés dans l'armée allemande pendant la Grande Guerre.

## 04 décembre à Marienthal Sainte Geneviève



Le mercredi 4 décembre était organisée à Marienthal la Fête de la Sainte Geneviève, Sainte patronne de la Gendarmerie nationale. L'office religieux a été célébré à la basilique suivi par l'allocution de la cheffe d'escadron Emilie FLEURY, commandant la compagnie de Gendarmerie Départementale de Haguenau.

## 04 décembre au Palais du Gouverneur à Strasbourg Cérémonie de remise de Croix du Combattant



10 nouveaux titulaires de la carte du combattant ont reçu la croix du combattant par le général ANTHONIOZ gouverneur militaire de Strasbourg et par Mme POULAIN préfète déléguée du Bas-Rhin.



## 05 décembre au Camp d'Oberhoffen Sainte Barbe

Après les moments de recueils et les dépôts de gerbes sur les différents édifices en hommage aux anciens artilleurs, c'est déroulée la cérémonie de la sainte Barbe présidée par le Chef de corps du 28° Groupe Géographique. Après l'évocation de la légende de la sainte Barbe et un repas de cohésion, on peut dire que la tradition a été respectée.



## 08 Fête de Noël de la 323° section A Merkwiller-Pechelbronn

Dimanche 08 décembre Les membres de la 323° section de la Médaille Militaire de Haguenau se sont réunis pour un repas de fin d'année à Merkwiller-Pechelbronn.

Le président de la section, Mr Didier BRISSAC fit observer une minute de silence à la mémoire, des six sociétaires partis pour leur dernier voyage, des forces de l'ordre qui œuvrent avec abnégation pour notre sécurité dans un monde de plus en plus violent et plus particulièrement à tous les militaires qui ont perdus la vie cette année.

Son discours de bienvenue mit en exergue l'importance qu'il attache à l'entraide qui est l'ADN de la SNEMM. Après des remerciements aux différentes forces vivantes de la section, dont MM

Alain GENDRE responsable des loisirs de la section et Joël PARIS trésorier de la section qui ont également été mis à l'honneur par la remise de présent par M. Thierry BOEHLER, président des amis de la Gendarmerie mais aussi à leur épouse Christine et Marguerite pour les paniers garnis et la déco. Denise BOEHLER à aussi confectionné des Paniers garnis.



Alain GENDRE, Elise BOEHLER, Joël PARIS

il remercia vivement le Vice-Président pour le secteur de Saverne, M. Benoit BULTEL et sa compagne VALERIE JEHL pour le présent confectionné par leurs soins qui a été remis à chaque participant.



Il mit en exergue l'effectif de la section qui ne cesse de progresser, en 2023 à la même date il était de 247, aujourd'hui il est de 262 avec une moyenne d'âge de 70 ans et une doyenne de 105 ans en la personne de Mme Simone LAVOIGNET toujours aussi alerte et qui embrasse toutes les participants de cette journée.

Grace au soutien des sociétaires lors des activités, l'année dernière 10 colis de Noël ont été offerts, cette année, se sont 12 colis qui sont distribué à nos sociétaires. Ce genre d'action continuera de s'accroître dans les années à venir car elles permettent de ne pas oublier ceux d'entre nous qui connaissent des complications de tous ordres et ainsi remplir pleinement notre rôle d'entraide.



Pour terminer son allocution, le Président a souhaité de merveilleuses fêtes de fin d'année à tous ceux qu'il ne reverra pas avant le lundi 06 janvier, jour de la galette des rois.

Puis, il a invité tous les participants avant de partager un bon repas à lever leur verre à la pérennité de la section.

### Infos :

Le congrès Départementale se déroulera à Haguenau le 15 février 2025

Le congrès National se déroulera à Paris les 11 et 12 juin 2025

### Décès 4<sup>ème</sup> Trimestre 2024 :

Le 19/10/2024, Mme LABOLLE de la 1295<sup>ème</sup> section. Le 05/11/2024, Mme CASNER de la 1295<sup>ème</sup> section.

Le 15/11/2024, Mme LE DANTEC de la 236<sup>ème</sup> section. Le 12/12/2024, M. KELLER de la 323<sup>ème</sup> section.

## Union Départementale 67 de la SNEMM

**Le Président**



Didier BRISSAC

**Le Vice-Président  
& Secrétaire**



Patrick DELBECQUE

**Le Trésorier**



François BAILLY

**Le Porte-Drapeau**



Armand JANKOWSKI

**La Présidente  
Honorifique**



Lydie LOUVAT GIROD